

BRÈVES ÉCONOMIQUES

Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Du 15 au 22 septembre 2023

Actualité macroéconomique

Le Canada s'engage à hauteur de 3 Md CAD pour financer le nucléaire en Roumanie

Le Canada a signé avec la Roumanie un accord de financement à l'exportation de 3 Md CAD (2 Md€) pour la construction de deux nouveaux réacteurs nucléaires de type Candu. Cet accord a été justifié par le ministre de l'Énergie roumain, Sebastian Burduja, et le ministre canadien, Jonathan Wilkinson, par la nécessité d'assurer la sécurité énergétique du pays et de la région. Ces deux nouveaux réacteurs canadiens porteront à quatre le nombre de réacteurs nucléaires Candu en Roumanie les deux précédents étant été construits en 1996 et 2007. Ces deux nouveaux réacteurs nucléaires devraient compter pour un cinquième de l'énergie du pays. L'annonce de deux réacteurs supplémentaires portera ainsi à un quart la part du nucléaire dans la production électrique roumaine.

Le taux d'inflation atteint 4% en août

Selon Statistique Canada, le taux d'inflation mesuré d'une année à l'autre a atteint 4% en août 2023, soit un niveau supérieur à celui attendu par les prévisionnistes (i.e. 3,8%). L'accélération du rythme de l'inflation globale est attribuable en grande partie à la hausse des prix de l'essence (+0,8%), celle des loyers (+6%) ainsi qu'au service de la dette hypothécaire (+30,9%). À noter, on constate un début de reflux marqué en ce qui concerne l'inflation alimentaire, qui atteint 6,9% en août, contre

8,5% en juillet. L'inflation alimentaire plafonnait autour de 9% depuis le début d'année. Les prévisionnistes sont divisés quant à l'implication de ces résultats: Desjardins estime que l'inflation repartira à la baisse dans les mois à venir, tandis que Scotiabank craint une nouvelle dynamique inflationniste, qui obligerait la Banque centrale à intervenir de nouveau en rehaussant les taux.

Les distributeurs acceptent de travailler à la stabilisation du prix des aliments

Les dirigeants des cinq plus grandes chaînes d'alimentation du Canada (Costco, Walmart, Empire, Metro, Loblaws) ont rencontré le ministre de l'Industrie François-Philippe Champagne et la Ministre des Finances Chrystia Freeland. Selon ces derniers, les distributeurs auraient accepté de travailler avec le gouvernement fédéral afin de stabiliser le prix des denrées alimentaires. Chaque entreprise devra présenter un plan de stabilisation des prix d'ici le jour de l'Action de grâce (9 octobre). Le Premier ministre Justin Trudeau a déclaré à la suite de cette réunion que le gouvernement fédéral prendrait des mesures unilatérales si les distributeurs venaient à ne pas se conformer à cet exercice.

Les relations économiques Canada-Inde, possible victime collatérale des récentes tensions entre les deux pays

Les accusations du gouvernement canadien à l'encontre de l'Inde à propos de l'assassinat d'un indépendantiste Sikh Indo-canadien sur le sol canadien ont immédiatement eu des répercussions sur la relation économique bilatérale. La ministre du Commerce, Mary Ng, a ainsi annoncé reporter sa mission commerciale en Inde, initialement prévue début octobre. Cette mission, en préparation

depuis quatre mois, avait été présentée par le gouvernement fédéral comme une priorité dans la réalisation de sa stratégie Indopacifique. L'avenir du Traité de libre-échange négocié entre le Canada et l'Inde apparaît également plus incertain, ce qu'a regretté le gouvernement de la Saskatchewan. Pour mémoire, plus d'un tiers des exportations de cette province est réalisé à destination de l'Inde.

Entreprises

Amazon s'apprête à embaucher 6 000 personnes supplémentaires au Canada

Le géant américain du commerce électronique Amazon a annoncé vouloir recruter 6 000 personnes pour étendre ses activités au Canada. Ces nouvelles recrues travailleront sur la préparation, l'emballage, le tri et l'expédition des commandes aux clients. Ce plan intervient alors qu'Amazon alloue plus de 70 M CAD (50 M€) à l'augmentation du salaire moyen de ses employés, qui passera de 17 CAD/heure (12€) à 21 CAD/h (15€). Au total, Amazon exploite actuellement plus de 60 sites logistiques au Canada et prévoit d'en ouvrir deux supplémentaires cette année.

Accord de principe pour éviter une grève à Detroit Three

Alors que les travailleurs américains de l'automobile sont en grève, les travailleurs canadiens du bassin automobile américano-canadien *Detroit Three* auraient de leur côté trouvé un accord de revalorisation salariale. Cet accord, dont les modalités n'ont pas encore été rendues publiques, devrait être soumis au vote des 5 600 du syndicat Unifor de chez Ford d'ici mardi. Selon Lana Payne, Présidente nationale d'Unifor, cet accord aborde l'ensemble des revendications des travailleurs du secteur automobile (revalorisation salariale, meilleur mécanisme d'épargne retraite, sécurisation d'investissement dans les usines automobiles canadiennes, protection des emplois face à la transition écologique) et servira de base pour l'ensemble du secteur automobile.

Lactalis Canada s'étend en Ontario

Lactalis Canada, filiale du Groupe français Lactalis ouvrira d'ici la fin de l'année un nouveau centre de distribution à Oshawa (Ontario) pour augmenter la capacité et l'efficacité de son réseau d'approvisionnement. D'une superficie de 379 000 pieds carrés, cette nouvelle installation deviendra le plus grand centre de distribution du groupe Lactalis, en termes de capacité, à l'échelle mondiale. Avec cet investissement, Lactalis Canada espère renforcer sa place de leader dans le secteur des produits laitiers au Canada. Selon l'entreprise, ce nouveau centre créera 80 emplois dans la région d'Oshawa, venant s'ajouter aux plus de 4 200 employés déjà répartis sur les 30 sites de Lactalis Canada. A noter que le centre, une fois construit, devrait être éligible à la certification bâtiment carbone zéro.

Hypercharge reçoit le soutien du gouvernement fédéral pour déployer 48 chargeurs pour véhicules électriques

Le ministre de l'Énergie et des ressources naturelles, Jonathan Wilkinson, a annoncé cette semaine un soutien de 230 000 CAD (170 000€) en faveur de l'entreprise basée à Vancouver Hypercharge afin de soutenir l'installation de 48 chargeurs pour véhicules électriques dans le sud Ontario. Le coût total de l'investissement est estimé à 500 000 CAD (350 000€). Le parc de chargeurs devrait être construit d'ici la fin de l'année avec une mise en service prévue en janvier 2024.

Les résultats économiques de la semaine passée

Indicateur	Résultats
Construction de nouveaux logements pour le mois d'août	+253 000 en annualisé contre +247 000 prévu
Evolution de l'indice du prix des matières premières pour le mois d'août	+3% contre +3,8% prévu d'un mois sur l'autre ; -4,3% par rapport à l'an dernier
Taux d'inflation pour le mois d'août	4% contre 3,8% attendu
Evolution du prix des logements pour le mois d'août	+0,1% contre 0% attendu ; en baisse de 0,9% sur un an
Résultats des ventes de détail définitifs pour le mois de juillet	+0,3% contre +0,4% attendu

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Résultats préliminaires des ventes de gros pour le mois d'août	26 septembre
Baromètre de confiance des entreprises CFIB pour le mois de septembre	28 septembre
Evolution des salaires pour le mois de juillet	29 septembre
Croissance du PIB pour le mois de juillet et résultats préliminaires pour août	29 septembre
Solde du budget fédéral pour le mois de juillet	29 septembre

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa
Rédaction : Jean-Toussaint Battestini, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)